

Tolerancia cero y abordaje multidisciplinar, factores clave para luchar contra el maltrato infantil

Subdelegación del Gobierno en Alicante, Colegio de Enfermería de Alicante y Colegio Oficial de Psicología de la Comunitat Valenciana abordaron la problemática con una exposición y una mesa redonda

(2022-4-21) La Subdelegación del Gobierno en Alicante, el Colegio de Enfermería de Alicante y el Colegio Oficial de Psicología de la Comunitat Valenciana conmemoraron ayer el Día contra el Maltrato Infantil (que se celebra el 25 de abril) con la inauguración de una exposición y una mesa redonda sobre el maltrato infantil.

La exposición Itinerante "Crecer con miedo", muestra sorprendentes dibujos realizados por niños y niñas atendidos en espacios de atención para violencia machista y en los que se refleja su mirada aguda e inocente respecto a sus vivencias. Los citados dibujos estarán expuestos hasta el 30 de abril en las sedes de Alicante de la Oficina de Extranjería (calle Ebanistería, 4), el Colegio de Enfermería (calle Capitán Dema, 16) y el Colegio de Psicología de la Comunitat Valenciana (Av. General Marvá, 16).

Tras la inauguración de la exposición en el Colegio de Enfermería se celebró una mesa redonda retransmitida por streaming (cuyo contenido puede verse <u>en este enlace</u>) la cual fue inaugurada por Modes Salazar, jefa de la Unidad contra la Violencia sobre la Mujer de la Subdelegación del Gobierno en Alicante, por la presidenta del Colegio de Enfermería, Monserrat Angulo, y por la vicedecana 2ª del Colegio Oficial de Psicología de la Comunitat Valenciana, Concepción Sánchez.

Datos alarmantes

Montserrat Angulo abrió el turno de intervenciones en el acto inaugural alertando sobre el hecho de que, según datos de la OMS, una cuarta parte de los adultos de todo el mundo declara haber sufrido abusos en la infancia y la necesidad de hacer frente a esa violencia implícita practicada por muchos países donde se obliga a las niñas a casarse y las convierten en un tipo de mercancía, se práctica la ablación del clítoris o se producen casos de niños que son armados para participar en guerras. Ante ello, destacó el deseo del Colegio de Enfermería de Alicante y de su Grupo de Enfermería contra la violencia de género de sumarse y contribuir a la visibilización de este problema.

Por su parte, Concepción Sánchez destacó los avances que se han producido en la protección de los derechos de la infancia y que en el siglo XXI todavía debamos hablar de sistemas de protección de niños y adolescentes, ya que se generan nuevas formas de violencia, las cuales afectan con repercusiones muy negativas a su desarrollo social, emocional, cognitivo y académico. La vicedecana 2ª del Colegio Oficial de Psicología de la Comunitat Valenciana destacó que el fenómeno de la violencia se retroalimenta y niños y niñas que la han padecido pueden ser ejecutores de la misma. Asimismo, hizo incidencia en la necesidad del abordaje multidisciplinar para atender a las víctimas y de un sistema de protección de las mismas.



El cierre de la mesa inaugural y apertura oficial de la mesa redonda correspondió a Modes Salazar, quien puso énfasis en la importancia de esta iniciativa para luchar contra el maltrato infantil. Un problema de salud del que dijo que no hay que restar importancia a ninguna de las formas en las que se manifiesta y con respecto al cual hay que tener tolerancia cero. Además, quiso sensibilizar sobre la necesidad de recurrir al teléfono ANAR de Ayuda a Adolescentes 900 20 10 como medio de apoyo para luchar contra el maltrato infantil.

Fuerzas y cuerpos de seguridad, Enfermería y Psicología

Tras los turnos de intervenciones de la apertura de la mesa redonda se dio paso a las exposiciones de los participantes en la misma, correspondiendo el primer turno a los invitados en representación de Guardia Civil y Policía Nacional. Borja Rabanales Sotos, agente especializado del EMUE de la Guardia Civil de Alicante, habló sobre la formación específica y especializada de los integrantes de este equipo para atender los casos de violencia contra el menor y contra la mujer y lo duro y dramático que resulta para los agentes atender este tipo de casos. Además, llamó la atención sobre la necesidad de nuevas leyes específicas que protejan al menor debido a su especial vulnerabilidad y animó a quien tenga conocimiento de una situación de este tipo a ponerla en conocimiento de las autoridades. Juan Luis Moya Barrachina, 2º inspector y jefe del Grupo Menores UFAM2 (GRUME) de la Policía Nacional, explicó el cometido que lleva a cabo este grupo y destacó el aumento de casos detectado en los últimos tiempos. El jefe del Grupo de Menores UFAM2 ofreció datos que indican que el maltrato más frecuente que se registra es el físico, seguido del psicológico (si bien este es más complicado de detectar y trabajar) y de las agresiones sexuales, el sexting, el bullying... Además, informó de la existencia de un servicio de asesoramiento para este tipo de situaciones además del propio de denuncia e investigación de las mismas.

Tras la intervención de los representantes de Guardia Civil y Policía Nacional, Susana Martínez Novo, letrada especialista en Derecho de Familia y Violencia de Género y presidenta de la Comisión para la investigación de malos tratos a mujeres, explicó la labor y estructura de la Comisión y el apoyo que se presta a las mujeres maltratadas. Además, habló de cómo se recopiló el material que compone la exposición "Crecer con miedo" y el dolor que reflejan los dibujos, lo que da idea de la angustia que padecen quienes sufren maltrato infantil. La ponente destacó la necesidad de proteger el interés del menor en los procesos de investigación de casos de maltrato infantil para evitar someterlos, por ejemplo, a repetitivas sesiones en sus declaraciones.

La intervención en el abordaje del problema del maltrato infantil desde la perspectiva de las profesiones de Enfermería y Psicología corrió a cargo de Inés Sánchez Pina, enfermera especialista en Enfermería Pediátrica, y de Isabel Vaca Martínez, psicóloga especialista en infancia y adolescencia del Centro Mujer 24 h Alicante. Inés Sánchez Pina puso de manifiesto que la enfermera tiene una posición privilegiada respecto a otros profesionales que trabajan alrededor de este ámbito del maltrato, ya que la enfermera, gracias a sus especialidades, conoce al niño desde su nacimiento y lo va siguiendo a lo largo de todas las etapas de su vida, contando con la ventaja de que en la consulta de Enfermería está normalizado que se pueda hacer una revisión física, que es donde se pueden buscar los signos del maltrato. Unas consultas en las que se tiene la posibilidad de ver la interacción del niño con la familia. Inés Sánchez Pina





hizo referencia a la importancia de apoyarse en el resto de profesionales que pueden ayudar al niño ante un maltrato para abordar el problema de forma multidisciplinar.

Isabel Vaca Martínez cerró la mesa redonda explicando el funcionamiento de la red centros mujer. En su intervención habló sobre la estrecha relación existente entre violencia infantil y violencia de género y explicó la metodología de trabajo para el abordaje de los casos de maltrato infantil, desde la entrevista a las madres hasta la intervención con los menores para facilitarles el desahogo para romper el silencio.

La mesa redonda se cerró con un interesante turno de preguntas de las personas que siguieron esta actividad.

Pie foto 2022-4-21 nota de prensa mesa redonda y exposición maltrato infantil: De izquierda a derecha, Modes Salazar, Inés Sánchez Pina, Isabel Vaca Martínez, Juan Luis Moya Barrachina y Borja Rabanales Sotos

Pie foto 2022-4-21 nota de prensa mesa redonda y exposición maltrato infantil 2: De izquierda a derecha, Isabel Vaca Martínez, Inés Sánchez Pina, Concepción Sánchez, Modes Salazar, Montserrat Angulo Perea, Juan Luis Moya Barrachina y Borja Rabanales Sotos

Pie foto 2022-4-21 nota de prensa mesa redonda y exposición maltrato infantil 3: De izquierda a derecha, Inés Sánchez Pina, Isabel Vaca Martínez, Modes Salazar, Juan Luis Moya Barrachina, Borja Rabanales Sotos, Montserrat Angulo Perea y Concepción Sánchez

C/ Capitán Dema, 16 (esq. C/ Pardo Gimeno) 03007 Alicante - Telfs: 965 12 13 72 - 965 12 36 22

Fax: 965 22 84 07 - www.enferalicante.org - Mail: prensa_alicante@cecova.org